

Секция «Историческая политология, история общественных движений и политических партий»

Соотношение риторики модернизации с фигурой Д. А. Медведева в материалах онлайн-СМИ (2008-2012 гг.)

Научный руководитель – Березкина Оксана Степановна

Смирнов Данил Олегович

Аспирант

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Исторический факультет, Кафедра истории общественных движений и политических партий, Москва, Россия

E-mail: 978429@mail.ru

Президентство Д. А. Медведева стало временем, когда активно обсуждались проблемы, при ближайшем рассмотрении оказавшиеся «частными проявлениями более глубокого системного кризиса» [2, с. 182]. Экономический спад в 2008-2009 гг. поспособствовал появлению запроса на изменения, оформившегося в дискуссиях того периода. Это сочеталось с активными выступлениями нового президента. Позиция Д. А. Медведева ещё до выборов 2008 г. была отражена в словах, что «главное для развития нашей страны - это продолжение спокойного и стабильного развития» [8]. В 2009 г., после окончания острой фазы экономического кризиса и прошедшей Пятидневной войны, у руководства страны появилась возможность вернуться к более детальному обсуждению долгосрочной стратегии. Вышедшая 10 сентября 2009 г. в издании Газета.Ru статья президента «Россия, вперёд!», посыл которой заключался в указании на необходимость модернизации, задала новое направление дискуссиям в политической, экспертной и общественной среде. Проработка модернизационных программ создавала запрос на экспертную оценку разнообразных стратегий, а также стимулировала внимание общества к их обсуждению. Власть, как отмечают исследователи, была заинтересована в развитии дискуссий, хотя и в определённых рамках. На это повлияло и бурное развитие онлайн-СМИ, изменивших ряд привычных для традиционных медиа характеристик.

Глава государства активно выступал за использование новых технологий для общественных дискуссий по ключевым вопросам. Слова Медведева представляют ценность с точки зрения анализа сложившейся в обществе атмосферы и отношения к дискуссиям, так как через них выявляются общественные взгляды по важнейшим вопросам. «Пока этот процесс не институционализирован, - отмечал Д. А. Медведев, - но рано или поздно он приобретет необходимую институционализацию, станет проводником народной воли» [5].

Концепт модернизации в интернет-изданиях воспринимался по-разному, в зависимости от направленности издания и взглядов авторов, в нём публиковавшихся. Изначально дискуссии шли преимущественно вокруг определения того, что такое модернизация в представлении российского президента. Некоторые СМИ (например, «Коммерсантъ») подчеркивали, что вхождение в лексикон российских чиновников слова «модернизация» напрямую связано с риторикой Д. А. Медведева, необычной тем, что первое лицо «публично и недвусмысленно высказалось по поводу несовершенства возглавляемого им же государства» [7]. Отдельные авторы даже говорили о «третьем пути», т.е. о совмещении государственных и рыночных подходов «вместо исключительного расчета на отдельных граждан и исполнительную ветвь власти» [3]. Конечно, встречались и критические замечания, отражавшие мнение, что президент и его команда ориентировались сугубо на экономические аспекты, забывая про другие сферы жизни [4]. В пропрезидентских материалах часто встречался акцент именно на экономической и бизнес-проблематике [6], в то

время как со стороны либерального и левого флангов акцент делался на политической и социальной модернизации.

В конечном итоге ближе к окончанию президентского срока Д. А. Медведева в дискуссии произошёл переход к вопросу, «является ли сильное государство («вертикаль власти») необходимым условием или основным препятствием успешной модернизации» [1]. Акцент делался именно на роли государства, что приводило и к обсуждению высшего руководства. Здесь крайне важно отметить, что Медведев представал, в отличие от своего предшественника (и преемника) В. В. Путина, как человек из более молодого поколения, для которого наиболее органичной как во внутрироссийском, так и в международном разрезе была именно тема модернизации, в отличие от доминировавших в первые два срока Путина нарративов стабилизации ситуации в стране и выполнения социальных обязательств. Фигура Д. А. Медведева оставалась ключевой в дискурсе модернизации. Даже когда речь заходила о более глобальных вопросах, обсуждение начиналось именно с риторики третьего президента России, где концепт «модернизации» был одним из основополагающих. Итоги президентства Д. А. Медведева также стали во многом восприниматься через призму успехов или неудач в модернизации России.

Источники и литература

- 1) Ефременко Д.В. В поисках модернизационных ориентиров в эпоху междоцарствия модерна // Журнал «Политическая наука». 2012. № 2.
- 2) Малинова О.Ю. Разговоры о «Модернизации»: анализ практики «Общественных дискуссий» в современной России // Символическая политика: Сборник научных трудов. Т. 1., Центр социальных научно-информационных исследований. М., 2012
- 3) А. Пабст. Проект модернизации президента Медведева // ИноСМИ. URL: <https://inosmi.ru/20100930/163294664.html> (дата обращения: 08.03.2025)
- 4) Дмитрий Ермолаев: Модернизация Дмитрия Медведева полностью провалена // ИА REGNUM. URL: <https://regnum.ru/article/1418486> (дата обращения: 08.03.2025)
- 5) Дмитрий Медведев: нам есть над чем работать, но мы свободны // Вести.Ru. URL: <https://amp.vesti.ru/article/2124944> (дата обращения: 08.03.2025)
- 6) Медведев: 10 главных дел за четыре года // РИА Новости. URL: <https://ria.ru/20120503/639962792.html> (дата обращения: 08.03.2025)
- 7) Операция "Модернизация" // Коммерсантъ. URL: <https://www.kommersant.ru/doc/1371819> (дата обращения: 08.03.2025)
- 8) Полный текст выступления Дмитрия Медведева на II Гражданском форуме в Москве 22 января 2008 года // Российская газета. URL: <https://rg.ru/2008/01/24/tekst.html> (дата обращения: 22.10.2024)